

Pèlerinage liégeois des catéchistes

26-28 septembre 2025

Le samedi 27 septembre 2025 au matin, notre pèlerinage des catéchistes liégeois a participé à l'audience du pape Léon XIV sur la Place Saint-Pierre. Il y avait 35 000 personnes. Notre pèlerinage était centré sur la figure de la bienheureuse Eugénie Joubert, décédée à Liège le 2 juillet 1904 et considérée comme un modèle de catéchiste. J'ai pu saluer le pape à la fin de l'audience. En effet, les évêques présents sont invités à saluer le pape. Comme on le voit sur les photos de *l'Osservatore Romano*, j'ai offert au pape le livre de François Vayne, *Prier 15 jours avec Eugénie Joubert*, et j'ai expliqué le sens de notre pèlerinage en lien avec Eugénie Joubert.

L'après-midi du 27 septembre, j'ai participé au colloque intitulé « Proclamer sa foi, 1700 ans après Nicée », organisé en particulier par la Conférence des évêques de France. J'ai montré comment les 37 carnets de notes spirituelles d'Eugénie Joubert reflétaient les articles du credo avec des mots propres à la bienheureuse et comment ils manifestaient sa démarche personnelle de foi.

Je relève une phrase très dense et audacieuse : « Pour¹ mieux connaître et goûter le royaume de Jésus Christ on peut se rappeler les paroles où Notre Seigneur prend les titres de : bon Pasteur², bon Samaritain³ ou charitable Médecin⁴, Froment des élus⁵, pain de Vie⁶, Hostie⁷, Victime⁸. Il réunit aussi tous les titres les plus intimes de la famille, père⁹, mère¹⁰, frère¹¹,

¹ Carnet 10, p. 8.

² Cf. Jean 10, 11-16 : « Je suis le bon Berger ».

³ Luc 10, 25-37 (parabole du bon Samaritain).

⁴ Sur l'usage de la figure du Christ médecin par les Pères de l'Église, voir M. DULAËY, *Symboles des Évangiles (Ier-VIe siècles)*. «Le Christ médecin et thaumaturge», Paris, 2007 ; G. DUMEIGE, «Médecin (le Christ)», dans *Dictionnaire de spiritualité*, 10, Paris, 1978, col. 891-901.

⁵ Cf. *Litanies du Saint-Sacrement* (http://salve-regina.com/index.php?title=Litanies_du_Saint_Sacrement).

⁶ Cf. Jean, 6-35 (« Jésus leur dit: Je suis le pain de vie ») et *Litanies du Saint-Sacrement*.

⁷ Cf. *Litanies du Saint-Sacrement*.

⁸ Cf. *Litanies du Saint-Sacrement* et 1 Jean 2,2 : « Il est lui-même une victime expiatoire pour nos péchés ».

Source: <https://bible.knowing-jesus.com/Fran%C3%A7ais/topics/Le-Christ-D~expiation>

⁹ Cf. Jean 14,11: « Le Père est en moi ». Et Jean 13,33 : « Petits enfants, c'est pour peu de temps encore que je suis avec vous » ; et Jean 21,5 : « Jésus leur dit : « Les enfants, auriez-vous quelque chose à manger ? »

¹⁰ Cf. Matthieu 23,37 : « Jérusalem, j'ai voulu rassembler tes enfants, comme une poule rassemble ses poussins sous ses ailes ».

¹¹ Cf. Matthieu 12,50: « Quiconque fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux, celui-là est mon frère, et ma sœur, et ma mère ».

époux¹², et même fils spirituel¹³ (en le faisant naître dans le cœur pur d'un petit enfant). Plus je suis vierge, plus il me donne de fécondité¹⁴ ».

Je relève quelques formules lapidaires :

« Je suis noyée dans la grâce¹⁵ ».

« Dans chaque parcelle de grâce tous les mystères y sont réunis¹⁶ ».

Elle ajoute avec humour :

« C'est le Saint-Esprit qui me fait le catéchisme¹⁷... »

Elle ajoute une comparaison avec le feu :

« De même que, pour le feu matériel, on peut allumer cent bougies avec une allumette, ainsi se propage le feu de la générosité¹⁸ ».

« L'amour est un feu, c'est le feu de l'âme, le feu du cœur, le feu spirituel. Nous portons tous du feu dans notre cœur ; il ne suffit que de l'allumette de la générosité pour l'allumer¹⁹ ».

« La terre est remplie de miséricorde ; le nouveau déluge est un déluge de miséricorde²⁰ ».

Elle conclut par sa foi dans la vie éternelle :

« Dieu m'appelle à la sainteté²¹. Dire toujours : alleluia²² ! »

En conclusion, nous voyons combien Eugénie a réagi de manière personnelle et spirituelle au contenu de la foi exposé dans le Credo de Nicée-Constantinople. Elle manifeste une personnalisation de la démarche de foi, typique de l'évolution du christianisme dans les derniers siècles. Eugénie est donc un jalon important dans l'actualisation de la foi et la nouveauté créative de son expression dans la société moderne. Dans la simplicité, elle est novatrice et créatrice !

Cette conférence a été appréciée car elle a fait connaître Eugénie sous des dehors inconnus et stimulants pour nous aujourd'hui.

D'autres approches de l'actualisation du credo ont été faites : le P. Diego Arfuchs a parlé de la profession de foi à l'époque des Pères de l'Église ; il a commencé par la phrase de saint Irénée : « La foi rajeunit le vase qui la contient ». Sr Rebecca Nazzaro a expliqué comment sa

¹² Cf. Jean 3, 29 : « Celui à qui appartient l'épouse, c'est l'époux » et Matthieu 9,14 : « *Les jours viendront où l'époux leur sera enlevé* ».

¹³ Cf. Galates 4,19 (« jusqu'à ce que Christ soit formé en vous ») et THOMAS D'AQUIN, *Prédication sur la Nativité du Seigneur* (<https://www.eglisealareunion.org/?La-naissance-de-Dieu-dans-l-ame>).

¹⁴ Carnet 11, p. 1.

¹⁵ Carnet 15, p. 1.

¹⁶ Carnet 15, p. 1.

¹⁷ Carnet 3, p. 1.

¹⁸ Carnet 26, p. 3.

¹⁹ Carnet 26, p. 3.

²⁰ Carnet 24, p. 4.

²¹ Carnet 36, p. 4.

²² Carnet 36, p. 14.

congrégation des Missionnaires de la divine révélation a pris avec émotion le relais des Sœurs de la Sainte Famille du Sacré-Cœur, dans leur maison de Rome, où Eugénie a habité, et comment elle y conservé les souvenirs de la bienheureuse. L'écrivain Jean-Pierre Denis a souligné la force du langage religieux chrétien, en disant : « Seuls les mots simples sont compliqués ! 'Je crois', 'Je t'aime', 'Ceci est mon corps' : la parole de Dieu est radicalement autre et radicalement nôtre ». Le compositeur Grégoire a expliqué comment il avait écrit le spectacle « Bernadette » pour le sanctuaire de Lourdes. Après la mort de deux de ses frères, il a fait l'expérience de l'espérance : « Une lumière dans ma vie, l'espérance m'a sauvé la vie ».

Monseigneur Jean-Pierre DELVILLE